



## COMUNICADO

### **Directora de Fundación para el Fomento y Desarrollo de la Provincia de Petorca: "A la fecha hemos logrado entregar agua potable a más de 16 mil personas"**

LA LIGUA	PETORCA	CABILDO
1. Valle Hermoso	1. El Francés	1. Quebrada Honda
2. La Higuera	2. Villa Alberto Callejas	2. Guayacán, La Mora y Las Puertas
3. Paso Oscuro	3. El Manzano	3. El Quemado
4. Los Hornos	4. El Valle de los Olmos	
5. La Capilla / Roco Alto	5. El Bronce Unido	
6. Santa María	6. Frutillar Bajo	
7. Quebradilla	7. Calle Larga	
8. Santa Marta	8. La Polcura	

FUNDACIÓN PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE PETORCA

**04 de agosto de 2022.-** Durante el webinar "Hablemos sobre el agua: Experiencias y Tecnologías", organizado por Asoex, conjuntamente con Otic Agrocap y Simfruit, María de los Ángeles Naudón, Directora de Fundación para el Fomento y Desarrollo de la Provincia de Petorca (FODEPE), se refirió al trabajo que dicha entidad desarrolla en esta Provincia para dar solución a problemas en los Sistemas de Agua Potable Rural (APR) y así beneficiar con agua potable a las comunidades.

Durante su intervención, la profesional destacó que a la fecha el trabajo realizado ha permitido apoyar a 16.890 personas con agua potable. "Cuando comenzamos nuestro trabajo muchas personas dependían de camiones aljibes para el abastecimiento de agua, lo cual consideramos inhumano, por lo cual, nuestra misión fue y es subsanar este problema, aportando a la dignidad y una mejor calidad de vida de miles de personas".

Explicó que FODEPE surge hace más de dos años para enfrentar el grave problema de sequía que enfrenta la Provincia de Petorca, "donde la falta de lluvias ha superado el 50% en los últimos 10 años, lo que ha derivado en una falta de agua en los ríos, principal fuente de abastecimiento de agua, especialmente porque estos ríos son pluviales, es decir, se nutren de las lluvias. Así, nos pusimos como meta asegurar el agua para fines domiciliarios y consumo humano", destacó.



Agregó que las acciones se focalizaron en los APR de la comuna de Ligua, Petorca y Cabildo, "los cuales representan cerca del 35% de los APR en toda la zona".

Si bien, la Directora de FODEPE, comentó que "el entregar soluciones no es un problema que por ley deban asumir los privados, sino que es material del Estado, lo vimos como un deber moral asumir la solución a esta problemática. Lo primero que hicimos fue un Estudio que nos permitiera tener información real sobre la situación de los APR. Éste fue el primer estudio en su tipo en Chile sobre Sistemas de Agua Potable Rural", relevó.

Hecho este estudio, se estructuró la situación de cada APR en un sistema de semáforos, es decir, en rojo se ubicaron aquellos en situación crítica, en amarillo los menos graves y así en adelante. "De esta manera comenzamos, en una primera etapa, por dar soluciones específicas para 19 APR de las comunas de La Ligua, Cabildo y Petorca, pues las soluciones homogéneas en tema de agua no sirven. Con este fin se visitó cada APR y trabajamos directamente con las comunidades, diseñamos los proyectos de solución y salimos a buscar financiamiento para la implementación", añadió.

Como resultado de la primera etapa de trabajo de FODEPE se logró dar solución a 14 de los 19 APR priorizados. "Todo ello a un costo 10 veces menor al del Estado y a una velocidad también mayor, pues el Estado muchas veces por la burocracia que implica el diseño y ejecución puede tardar entre 3 y 4 años en entregar una solución, además el costo que visualizan por persona en cada ARP es de alrededor de 1 millón de pesos, lo que para nosotros es de alrededor de 150 mil pesos", observó.

Indicó que el costo total de la primera etapa fue de \$136.213.000 millones de pesos, los cuales fueron aportados por el sector privado. "Adicionalmente a las soluciones en los APR se donaron 40 hectáreas para alimentación animal y se creó un bebedero de animales, beneficiando a 500 animales (cabras y vacas)".

### **Segunda y Tercera Etapas**

Durante la segunda etapa se realizó una actualización del estudio, "pues el tema del agua es dinámico, puede cambiar rápidamente la realidad de un APR". Así, se detectaron 14 APR en estado crítico, a los cuales hoy se busca dar solución. "Tenemos la priorización, el diseño de los proyectos y ahora estamos buscando el financiamiento para una solución que irá en directo beneficio de más de 2.500 personas".

En cuanto a los problemas detectados, señaló que el de mayor recurrencia es que los APR se alimentan de pozos norias, los cuales son de poca profundidad. "El problema en Petorca no es tanto la falta de agua de agua para el consumo humano, aunque existe la sequía, sino que la falta de infraestructura hídrica adecuada para dar respuesta a esta necesidad, pues cuando hemos buscado agua la hemos encontrado", explicó.



Naudón destacó que para llevar adelante esta segunda etapa están buscando financiamiento por \$440 millones de pesos.

Finalmente, la Directora de FODEPE expresó que en una tercera etapa quieren crear un Fondo Concursable para las comunidades de las comunas de La Ligua, Cabildo y Petorca. "A fin de financiar y ayudar a gestionar proyectos que surjan desde las propias comunidades como relevantes", cerró.

